

DIARIO DE



MALLORCA

del sabaod 14

de Agosto 1813

S. Eusebio Confesor. (Dia de ayuno)

Observaciones Meteorologicas de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Baromet.	Atmosfera:	Sale el sol à las
7 de la m.	16 g. $\frac{1}{2}$	28 p. 2l.	NO.	5 y 13 minutos
12 del dia.	17 g. $\frac{1}{2}$	28 p. 2l.	NO.	y se pone à las
5 de la tar.	18 g.	28 p. 2l.	NO.	6 y 47 minutos.

CÓRTESES.

Dia 26 de junio. Un capellan de ejército pide se declare que los capellanes de ejército que hagan acciones heroycas, queden inclusos en el artículo quarto del decreto de creacion del orden de S. Fernando con la pensión correspondiente al grado de capitan. *Pasó á la comision correspondiente.* La comision de constitucion acerca de las quejas del ayuntamiento de Guatemala sobre la morosidad del capitan general en la eleccion de diputados para las córtes próximas, opina que apénas se hallará provincia en que se haya procedido con mas tino, y que la conducta del general es digna de elogio. *Quedó aprobado.* La comision ultramarina sobre la solicitud de Abadia, en que pide que para indemnizarse de lo que ha gastado en construir un puente en el rio, se le confirme la gracia de terreno valdío; opina que se apruebe la obra, y se le indemnice de los gastos por medio del portazgo, remitiendo al gobierno noticias justificadas de todo.

Aprobado.— Continuó la discusión sobre la solicitud del proto-médico de Goatemala, y se aprobó que se le continúe la pensión de 1200 pesos con la condición de que no restituyéndose allí dentro de un año, pierda sus destinos.

Se discutió el dictámen de las comisiones reunidas sobre el expediente de los togados de Sevilla que sirviéron al rey intruso, en que opinan que hay méritos en ellos para que sean rehabilitados.— Se leyó el decreto sobre rehabilitacion y reposicion de empleados que han servido al intruso, y unas circulares del acuerdo de Sevilla exhortando á los jueces de los pueblos á que se sometan á José 1.º— El Sr. Rech dixo que no se circuláron estas proclamas; y el Sr. Antillon: que el acuerdo representó al intruso para que se convocaran córtes en Sevilla. El Sr. Calatrava leyó una representacion del tribunal á la junta central pidiendole se le permitiese salir de Sevilla en caso de acercarse el enemigo, y esta contestó que permanecieran allí hasta que saliesen las demas autoridades: se leyó despues el reglamento provisional de la junta criminal extraordinaria creada para el gob. intruso.— El Sr. Luxan leyó la circular de la junta criminal en que se mandaba circular la carta de Soult contra Ballesteros, y un informe de la Regencia de que aparece que los que representan, no fuéron individuos de dicha junta; pero el Sr. Antillon dixo que de otro informe de la misma Regencia parece que dichos representantes circuláron la carta de Soult. El Sr. Ruiz Lorenzo dixo que se pidan á la Regencia los documentos de ambos informes. *Se suspendió la discusión para el dia siguiente*: y siguió la del proyecto de ley sobre la tesoreria general y contaduría mayor de cuentas.

El Conciso de 2 de junio entre otras cosas dice en substancia lo siguiente.— La obra del abate *Barruel* es un tejido de sofismas y calumnias forjadas con malignidad, y muy apropósito para dividir ánimos y mover una sedicion; trae muchos falsos testimonios; finge cartas de particulares, no-

tas de embaxadores, órdenes de principes, secretos de gabinete y quantas patrañas se le ha sugerido su imaginacion; cuenta por fracciones á varios españoles que han muertos muy agenos de haber pensado en logias; inventa nombres y títulos no conocidos; supone hechos que no ha habido; y los atribuye á personas que no han existido; en prueba de esto léase lo que dice de uno, que si no me engaño, llama *varon de Segre*, á quien hace representar un gran papel en España y Portugal, en cuyas partes no hay ninguna noticia de su existencia. Esta obra ha ce más de 10 años que se imprimió furtivamente en Madrid en la imprenta de Ranz sin previa censura, ni licencia de nadie; los fanáticos que anduviéron en la danza, eran de aquellos hipócritas que proclaman la servidumbre, y no reconocen el imperio de la ley. El malhadado canónigo Calvo corrió con la impresion de muchos exemplares que se mandaron recoger por el gobierno; el marques del Mérito y otros hicieron la traduccion; y ciertas personas de alto rango costeáron la empresa. Todo estaba enlazado con el malogrado proyecto de suscitar los antiguos partidos de escuela, y encender en España una guerra cruel á pretexto del ridículo cuento del jansenismo. Esta obra se ha impugnado en Alemania con tanta solidez, que no se hallará ningun español que, leyendo dicha impugnacion, no se indigne de que se haya profanado la lengua castellana con la traduccion de una obra tan indecente.

Torrecilla 1.º de julio.

Ayer miércoles pasaron por el puente de Logroño con direccion hacia Mendavia 160 ingleses y portugueses: llevaban 4500 caballos, 400 mulas y 8 cañones: se dice van para Aragon y Cataluña.

Calatayud 10 de julio.

Tenemos el gusto de poder anunciar al público que la Regencia de España é Indias se ha servido condecorar

con la cruz de San Fernando al mariscal de campo D. Pedro Villacampa, comandante general de la division del segundo ejército, cuya noticia debe causar la mayor satisfaccion á quantos conocen á fondo el mérito de este general, contraido en la presente guerra, y particularmente á esta provincia, por haber sido el primer aragonés, y aun el primer general español que ha obtenido tan gloriosa divisa.

Juzgamos que Suchet, debilitado con el golpe que sufrió el 28 y 29 del pasado sorprendido con la victoria que consiguió el lord Wellington, y obligado por esta causa á concentrar rápidamente sus fuerzas sobre la parte fortificada del Ebro, procurará sacar todo el partido posible de aquella posicion, interin nuestras tropas aliadas por Cataluña, Valencia y Aragon lo vayan estrechando de manera que perezca lentamente, ó tenga que forzar los pasos para salvarse. Si no llegan refuerzos por Cataluña que lo sostengan, uno ú otro será inevitable.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma.

De Salou en 2 dias el Javeque Sto. Cristo, su patron Mateo Alorda mallorquin, con vino, aguardiente y balija; la Fragata la Patrióta, su capitan D. Lorenzo José Balsan español, con aguardiente, y el Bergantin la Patrióta, al mando de su comandante D. Martin Badia.

De Iviza en un dia los Javeques de los patrones ivicencor Jayme Viñes con cebada, Pedro Torres, con sal y balija, y Mariano García valenciano, con aguardiente.

De Valencia en 4 dias los Laudes de los patrones valencianos Joaquin Trullenque y Gregorio Fenellós ambos con cebada.

De Alicante en 4 dias el Laud del patron Vicente Llobet valenciano con azucar, cacao y balija.

Teatro. Hoy se representará la comedia titulada: *El Negro mas prodigioso*: adornada de su correspondiente teatro: seguirá una primorosa tonadilla, se baylacá, y dará fin un divertido saynete.

EN LA IMPRENTA DE VILLALONGA.

SUPLEMENTO

AL DIARIO DE MALLORCA
del sábado 14 de agosto de 1813.

Parte del Excmo. Sr. general Mina á D. Pedro Villacampa.

Por De orden de los Alcaldes, y Ayuntamiento constitucional ~~haberse~~ recibido la agradable noticia de que nuestras invencibles tropas, y valientes soldados del Excelentísimo Señor Mina han tomado el fuerte de Zaragoza con todo quant habia en él; y toda su guarnicion que consistia en 500 franceses, 400 renegados y mas de 50 mugeres. Así mismo se ha publicado en dicha Ciudad de Zaragoza de orden de dicho Mina: El Señor General Welington con el Exercito de su mando ha derrotado totalmente el Exercito frances del General Soult, que se componia de 60 mil hombres; que se dirigia á socorrer la Plaza de Pamplona, que se halla enteramente sitiada, consistiendo su derrota de 15 mil prisioneros, y un número considerable de muertos y heridos, y los demas con dispersion de fuga. — Por cuyo motivo, y en accion de gracias al Todo poderoso; se ha determinado cantar un solemne *Te-Deum* en accion de gracias.

GANDESA 6 DE AGOSTO DE 1813.

Esta noche ha partido de esta para Cherta la division del General Durán con artilleria y Caballeria y estamos esperando muchas tropas para poner el sitio en Tortosa.

El Castillo de Zaragoza ya está rendido.

El dia 5 del presente mes el General Villacampa ha tomado el molino del Asult con unos 150 franceses, y algunos de ellos se han echado al rio, pero no se ha escapado ninguno, y tambien les han tomado 100 cargas de harina.

(Gratis para los señores Suscriptores.)

EN LA IMPRENTA DE VILLALONGA.